

Relation du voyage de M<sup>r</sup> De Meulles à l'acadie.

Relation du voyage que jay fait dans  
L'acadie par ordre de sa Majesté qui a commencé  
l'vnresme octobre 1685 et finy le six juillet 1686

J'ay Eprouvé depuis que je fus paruy de Québec  
pour laquelle la saison, la mer, et les vents avoient des plus  
rigoureux, jaduoies qu'ils m'ont poussé about, je ne  
laisse pas malgré tous les malheurs qui me font  
arriver devant Dieu merci de retour<sup>quebec</sup> en parfaite santé  
et ceux qui m'ont accompagné

je partis de cette ville le vñresme octobre de  
l'année dernière et arrivé le transme à L'isle percée  
je n'ay pas eu une quelle fois le vent favorable  
dans tout ce temps, il me fallut perpetuellement  
en battre contre les vents et la mer, et enfin je ne  
sus arrivé au dit lieu de L'isle percée qu'à l'apointe  
de l'ysée, je n'ay pas toute fois lieu de me plaindre  
de ce temps puis quil n'a été que douceur et  
plaisir en comparaison de ce qui m'est arrivé  
Dans la suite

J'arrivé donc le 3<sup>e</sup> du dit mois d'octobre à l'isle  
percée entre neuf et dix du matin, ouje disney  
mon intention étant d'allier à La baie verte  
et nayant aucun masclot de mon équipage  
pour me menir, je fus obligé de prendre un  
pilote sur le lieu; je ne crus pas quel y en eut  
un meilleur que le puer Bonaventure fils de  
monsieur Denis qui estoit pour lors à l'isle percée  
je pris avec moy le du puer Bonaventure



2

pour commander ma barge jusque a la Baie  
verte ou j'essou comme assuré de trouver quelque  
autre pilote pour aller par l'espance de Campua  
jusques au port Royal; j'avois intention de descendre  
a la Baie verte et en faisant Cinq Lieues de chemins  
couper par dedans les terres jusques a un lieu  
nommé Beaubassin qui est au bout et a l'extreme  
de la Baie françoise pour me rendre au port royal  
ou je pretendois hiverner et ou ma barge aurait lue-  
ordre de me venir joindre par le grand tour —

Je partis donc de l'ile percée le 30<sup>e</sup> du dit mois  
a deux heures du soir ayant le feu de bonau entree  
avec moy, d'un vent de nord ouest qui nous parut si-  
peau et si agréable que nous nous embarquâmes  
avec la dernière précipitation dans l'espance de  
pouvoir le lendemain approcher de la Baie verte  
Nous eusmes tout le reste de la journée de la  
satisfaction de voir voler notre bâtimens jusque  
a Cinq heures et demye du soir, et la nuit étant  
fort obscure chacun se retira, je descendis par l'escalier  
dans ma chambre que je fis faire auant de partir  
de Québec dans le fond de celle depuis le grand mai-  
tirant vers la chambre de derrière, parce que les  
autres chambres étoient trop basses et que je les  
avois laissées pour l'équipage; ceux qui avoient  
accoustume de manger avec moy y descendirent au  
on me servit le souper apres quoy le feu bonau ente  
monta sur le pont bu il donna ses ordres et le mis  
a fumer pour moy je fus former l'escalier parce  
il faisoit grand froid, et joué une partie de trictrac  
avec monsieur desseiras Conseiller au conseil souve-  
de cette ville qui me compagnoit mais en commençant  
la seconde qui estoit entre six et sept heures, no-

Entendimes une voix, qui, ~~cria~~ à terre, ceci estoit si  
 véritable que cela fut confirmé par tout le quipage  
 dont tous ceux qui estoient dans ma chambre furent  
 extrêmement alarmés; nous entendimes aussi dans  
 le même ~~moment~~ temps, sonde, espace de temps après, mouille  
 l'ancre, nous voulumes tous sortir de notre chambre  
 mais le quipage passoit si frequemment sur notre tête  
 quel nous fut impossible de sortir plus d'un quart d'heure  
 et enfin nous impatientants de savoir ce qui passoit  
 sur le pont, nous leuasmes avec nos testes l'escouille  
 qui nous tenoit enfermés et y étant monter nous ne  
 trouuasmes que trop véritable ceci nous auons entendus  
 malheureusement le vent se tourna à l'Est avec tant  
 de force que nous de mouiller il fut impossible à  
 monsieur de Bonauenture de faire amarrer pour mettre  
 au large et voyant qu'il allait echouer contre terre  
 il fut obligé de faire jeter nos deux encres à l'eau  
 il fut sondé à mon tour et ne trouua que deux  
 brasses et peu de temps après une brane et demye d'eau  
 nous en fumes tous si alarmés que nous n'espions  
 plus rien dans la vie et ne songions qu'à profiter  
 des pauvres moments qui nous restoit pour mourir  
 en bons chrétiens; la nuit étoit extraordinairement  
 obscure les vents augmentoient de plus en plus  
 et soufflans avec tant de violence que personne ne  
 se pouloit tenir sur le pont, la mer perdait toujours  
 sa barque auvent ballonné deux ou trois fois  
 légerement, la mer eut continué à balancer encore  
 un quart d'heure, nous estois infalliblement tous  
 perdus parce que ma barque se seroit défoncée en  
 peu de temps et par conséquent brisé en mille  
 pieces sur les battures, nous n'avois aucune  
 connoissance de la terre, la mer aussi haute quelle  
 estoit et les vents aussi furieux nous serions

47

tous noyés infalliblement, mais après avoir fait sonde  
une seconde fois, on me cria deux brasses, ce que je  
regardé presque comme un miracle, cela remis Leipzig  
de tout le monde et nous donna lieu de croire que le  
bon dieu ne voulut pas enore nous abandonner,  
aussy actions nous fait tous un voeu à la bienheureuse  
ste anne, apres que j'eust fait à tous ceux qui étaient  
dans ma barque une petite exhortation; nous  
passâmes cette nuit entre la cravate et l'espérance  
et attendions le jour avec beaucoup d'impatience  
mais enfin étant venus, nous reconnûmes au matin  
que nous étions sur les bateaux de l'île ~~de mision~~  
Je fis enore sonder on trouua deux brasses et quelque  
temps après une brasse endommagé ce qui nous allarma  
tout de nouveau, le vent enoit enore plus violens  
que le jour précédent, les lames tombaient si  
fréquemment sur notre pont qu'il nous continuellment  
plein jusques au bas des fûques, l'eau entrois  
jusques dans les chambres de derrière, nous nous y  
trouueions jusques à la ceinture, notre principale  
inquiétude étoit nos câbles dont nous avions un soin  
très particulier parcequ'ils étoient presque épais  
et que nous nous en fîmes d'usage; ils euoient  
presque consommé tout notre temps en fourrure  
nous nous trouueions dans un ausy grand danger  
que la nuit précédente ma barque commençoit  
enore à talloir, mais après avoir fait sonder  
nous trouuasmes deux brasses de ce que nous fumes  
tous bien contents, dans ce momens le p<sup>r</sup> de bonaventure  
alla voir en quel état étoit nos câbles, il en trouua  
un de rompu ce qui nous fit prendre la resolution  
de couper notre grand mat après quoy le bâtimen  
parut beaucoup moins agité, cette prudence

n'empescha pas que quart d'heure apres le second  
 qui estoit tout neuf se rompit, ce qui nous fit determiner  
 d'aller eschoier avec nostre misenie sur les bateaux  
 ou elle pensable en peu de temps, on leua les fargues  
 pour mettre la chaloupe a l'eau; parceque tous  
 le monde criait, il faut sauver monsieur l'intendant  
 et en effet on me vint prendre dans la chambre  
 de poupe avec beaucoup de precipitation on me  
 courut de me embarquer, je leurs declare que  
 ma vie n'est plus plus chere que celle de tous  
 lesquels et quel fallut songer a refaire tous  
 ensemble, mais escoutants peu ce que leurs disoient  
 ils me pousserent jusques a la chaloupe en me disant  
 de my mettre, la mer estoit si orageuse et les  
 lames si haultes que la chaloupe pouvoit se  
 trouver plus eslevée que la barque et d'autrefois  
 si enfoncée dans la mer, quon auoit de la peine  
 a la revoir, il fallut prendre mon temps pour  
 y entrer elle commençoit a sombrir de ce, mais  
 enfin voilant my embarquer, j'y mis un pied et  
 l'autre par malheur n'osant y entrer se trouva  
 dans la mer ce qui persa me faire tomber dedans  
 mais heureusement vi des deux matelots qui estoient  
 dans cette chaloupe me pris par mon juste au corps  
 et my jeta comme il auoit fait une poche de plaid  
 apres quoy nous allames a terre sans pouvoir donner  
 aucun coup de la mer estoit trop furieuse  
 nous ne laissames pas dy arriver, en peu de temps  
 et assez heureusement quoique la chaloupe fust  
 presque pleine d'eau, en mesme temps nous vimes  
 la barque avec la misenie qui vint eschoier  
 a terre bien auant sur une butte de terpaille  
 ou elle fist sa souille et entra jusques a la

67

premiere presentee; Cetoit le peul endroit ou elle  
pouvoit eschouer heureusement puisquelles auroyt esté  
Prisee par tout ailleurs, il n'y a en personne deue mercy  
de tous ceux qui estoient dans la Barque de Plessé  
et tous le monde son sauvé fort heureusement  
mesme ma Barque n'a recu aucun dommage; il en  
a remeureur que nous auons fait dix huit lieues en  
cinq heures de temps; Le vent que nous eumes  
estoit eeluy qu'on appelle l'ordinaire le coup de vent  
de la tressainte, qui nous dura trois fois vingt quatre  
heures de la mesme force qui est touours dangereux  
et oblige les nauires de quebec pour leuile de ne  
parler que decembre, ceux de mon equipage  
ont tous testmoigné qu'ils ne l'euaient jamais veu  
si furieux; je me trouue si content lejour de nostre  
naufrage de entre porz de reseril qui fut la veille  
de la tressainte que nous passames le reste de  
la journéee sans songier a ce que nous devendrions  
et ou nous etions; on ne s'appliqua que tirs quelques  
chose de notre Barque pour se nourrir et pour  
cabanner parcequel y avoit plus de vingt quatre  
heures que nous nauions dormy ny mangé, mais  
le lendemain songeant que estois dans l'ile de Miron  
eloigne de tout secours et de tout le genre humain  
et que estois degrade dans cette iste pour peu a  
huiest mois, mon inquietude commençea a renaisre  
je passe deux jours dans la resolution de faire  
tous mes efforts pour relever ma Barque, et  
voyant que cette entreprise ne me réussiroit peutestre  
pas et que pendant quelques beaux jours qui me  
restoient, je me mettois hors desas de fardes  
un voyage qui mentoit fort a peur, je cherchay  
tous les moyens de sortir de ce lieu, j'eust refletiu-

quejauois Deux ~~Canots~~<sup>Canots</sup> Descorse acont de ma Barque  
et apres auoir consulté l'equipage, Les deux plus  
experts me dirent qu'il y auoit extraordinairement  
fond de Niscon a la baige verte et que en droiture  
dans un nauire il n'y auoit que cinquante lieues  
mais en Canot plus de Cent et quassemement  
il y auoit beaucoup de risque, pour moy  
Monsieur de Bonneventure feul mesura que si  
je ne perdois point de temps pourrois enore  
me rendre a la baige verte cette année et de la  
passer aux portz royal et mesme que a moindre chemins  
je trouerois la riviere de Miramichy ou demeure  
monsieur Richard Denis de Fronsac qui me seroit  
d'un grand secours acause des nauages que j'y trouerois  
qui me meneroient a la baige verte, lorsque  
que bon meurt assuré que cela estoit possible  
je ne delibére pas davantage et pres mon resolution  
de paroir le lendemain et pour cet effet je  
fus visiter mes deux Canots que j'y trouue asse  
endomagés; mais apres les auoir fait raccommoder  
entremens je choisis cinq personnes avec moy  
dont l'un fut m<sup>r</sup> de Serias, le second mon  
secrétaire, le 3<sup>e</sup> son frere, le 4<sup>e</sup> l'exempt de  
la marchaissié que jauoys mené avec moy et  
le Cney<sup>v</sup> un de mes matelots qui estoit tres bon  
Canotier, je pris les deux meilleurs pour conduire  
mon canot et ainsi nous envoions trois dans chaque  
canot, il fault dire la verité j'auais entrepris  
na esté plus temeraire par cequel me faltut  
tououer aller en pleine mer dans des Canots de  
quatre places bien presser, et les plus petits  
que j'eusse du costé de Québec; j'auis prendre  
deux pochettes de Biscuit, un sac plein de Lard  
et deux pess. Parils d'eau de vie, chacun par

couverture avec un peu de Pandis, je ne fis la  
premiere partie que quart de lieue et demeure  
Degrade trois jours entiers proche du Lieu ou tous  
les quais de ma Barque et mes gents Personnes  
cabanner; j'espense dans ces trois jours mil fois  
abandonner mon dessein, je voyois que le monstre  
vent me pesechait de mettre mes canots en mer  
et que je me trouerois bien embarrasse si je demeurais  
Degrade dans ma route et quelques lieu ou je ne  
trouerois aucun secours, mais longans temoins  
que j'en avois pour huit mois a demeurer dans cette  
ile et que cela me feroit perdre toutes mes mesures  
j'espous par dessus toutes sortes de considerations  
et demeure ferme dans ma resolution de continuer  
mon voyage et enfin je partis de l'isla le 7<sup>e</sup>  
de novembre le vent et le temps etoient fayreables  
que fit huit lieues cejour la avec beaucoup de plaisir  
on mouua duquel ne fallut point quitter la mer  
parce que autrement j'avois megaliter des bateaux et  
des ruiuers dont j'avois de la peine a sortir  
parce que j'avois soigneusement quaine jours durant  
mais me trouvant tard dans un endroit ou on ne  
trouerois voys aucun bois a plus d'une lieue et dans  
la necessite de cabanner, j'fus oblige d'entrer dans  
une baie nommee tracadi ou je cherchi un arbre  
contre le vent quil fairoit et on ne trouuoit  
du bois pour faire du feu, j'fus oblige de aller  
chercher dans le fond de la baie au dessus  
toute la nuit et le lendemain usques a deux heures  
apres midi et ayant trouve le temps assez beau  
pour mettre a la voile dans cette baie, cest  
je n'eurois pu faire le long de la mer, je  
la traversai en intention d'approcher une  
pointe pour y cabanner qui me approchait de  
la mer et sou je pourrois faire un portage

91

D'un quart de lieue pour me rendre; étant assez  
proche de cette pointe, je descouvre heureusement  
de fort loing deux petits bateaux qui se suivent  
dans le bois, mais ayant remarqué l'endroit où je  
les avais vus, j'y mis pied à terre et je trouvai  
effectivement une cabane de poulages où il —  
me avoit une femme et quatre enfants  
Le soir étais venu, je vis venir son mari  
avec un de ses parents qui mesurerent qu'il me  
rendrois à Miramichy en quatre jours et par  
des routes qui mabregeroient baie up mon chemin  
Dont je fus fort content, et effect il me firent  
quitter la mer pour un temps en faisant un  
portage de trois quarts de lieues, nous nous  
rendimes chez le dit sieur de Fonsac le 9<sup>e</sup> jour  
de route; si je n'eus point apperçus ces deux  
petits bateaux comme par miracle, j'aurais  
toujours tenu le côté de la mer, comme on me  
l'auroit dit et eusse fait deux ou trois fois plus  
de chemin et avec plus de danger, j'arrivé donc  
chez le dit sieur de Fonsac le 12<sup>e</sup> de novembre  
il mesura ce que j'eusse passé assez  
de temps pour arriver à la baie verte et pouvoir  
passer au port royal et quel avoit deux bateaux  
quel employeroit querir le jour d'apres, qui sauroit  
parfaitement toutes les routes; le Landemair  
il alla consulter tous les bateaux et principalement  
les plus anciens sur mon voyage qui lui dirent  
tous que je ne pourrois me rendre cette année  
à la baie verte parce qu'il commençoit des  
aigles bien fort et que je trouverois toutes les eaux  
et principalement la baie verte toute glacée  
chaque un de ceux qui estoient avec moy me horla  
de demeurer à Miramichy, prédicier que dans  
ce moment je rentrerois la véritable ouïe

10

De mon naufrage, c'eust vne si grande peine  
pour moy de nesouvenir aller a La Haute reter  
que malgre tout ce que on peut me dire et quelque  
chose qui puis arriver j'espres ma resolution de  
partir sroit que les Sauvages que nous attendions  
seroient de retour parce que j'avois tousours fait  
mon capital de recrir le plus long temps et le  
plus ~~long~~ <sup>ton</sup> temps qu'il me seroit possible le  
peur de La Valliere que j'ay tousors regardé comme  
celuy qui pouvoit le mieux ministrire de  
ce qui regarde L'accadie et en effet les dits Sauvages  
etants venus, je me dispose appeler le lendemain  
le quinze meil de mesme mois je me barquai  
dans mes deux canots accompagné dun troisième  
ou estoit les Deux Sauvages et vn francois pour  
me servir d'interprete je fus assur bonne route  
cejour là, mais il n'en fut pas de mesme des autres  
parce que nous eusmes le vent presque tousours  
Contrarie et vn froid qui nous mouvementoit  
Tousours apres avoir suffert par ou peu jours proche  
d'une riviere nommée chedacie, jeut vn vent de  
nord ouest qui me fit tousoursachever mon chemin  
parce qu'etant derriere quoique fors impeneux  
je n'pus empescher d'exploiter et me servir  
de mes voiles, ce vent dura un jour entier et  
me fit faire pres de quinze lieues, je crois dans  
ce temps la auoir couru autant de risque que  
Dans le temps de nostre naufrage, mes trois  
canots estoient quelque fois a une lieue entier de  
terre et quoique nous fussions tousours assez  
proches les uns des autres, les hommes estoient  
assez grosses que l'aydespart du temps chaque canot  
croiroit que les deux autres estoient abimer  
ne voyant les autres souvent ny vergueny voler

11

mais principalement le froid pour par ce que  
Le vent ne souffloit que par rafles, mon mats  
fut tout détaché à trois heures du soir; je me  
trouvé assez éloigné de terre en très grand —  
danger, mais le passage qui gommait mon  
canot estoit si étroit qu'il me tira dessus —  
il voulut aller à terre et voyant qu'indubitablement  
il emporterait il reprit si adrolement le large  
qu'il fut le temps de raccommoder la voile  
et le mets; pour ce nous passâmes le cap  
tourmentin par ce que le vent se calma vers  
un coup entre quatre ou cinq heures pour  
cevoir une grande avance pour nous ce  
passage étant très dangereux; nous cabannâmes  
au soir très mal ayant point trouvé deux  
douce et peu de bois faisant même fort  
grand froid, nous ne laissâmes pas le lendemain  
de faire trois lieues, nous étions pour lors  
lors dans la baie verte et nous allâmes  
coucher à deux lieues du portage pour passer  
chez monsieur de la Vallière; le froid fut  
si grand ce dernier jour que nous trouvâmes  
presque toute la baie pris quoyque nous  
ne pensions que deux lieues à faire, notre  
inquiétude estoit grande tant que les glaces  
étoient assez fortes pour nous empêcher  
d'achever notre voyage en canot et qu'elles  
ne l'étoient pas assez pour pouvoir traîner  
nos canots et nos bagages jusques à ce portage  
nous fumes tout le matin à consulter si nous  
partirions ou si nous demeurions là  
Dans cette irresolution un de nos bateaux  
allez à un quart de lieue pour descouvrir  
une éminence qui y estoit si tout estoit  
vraiment glace, ou non, il nous rapporta



19

quel ne croyot pas que nous puissions parer  
et attraper le porc-épic; j'obstine plus à nous  
mettre en canot en nous précautionnans de  
Panons pour rompre la glace dont nous neunes  
pas beaucoup de péril; parce que à une lieue  
de là nous trouvâmes que la baie  
nous point gelée et quel ne ayant qu'une grande  
partie encor nous étions qui la fîmes  
ce qui nous donna le temps de creper le fond  
de la baie verte, à v. quart de lieue plus  
nous y trouvâmes deux cabanes de sauvages  
où il y avoit bon feu; ce qui nous fit grand  
plaisir. Je laisse vous dire que cestours avec  
moi, j'esprouve seulement monsieur despeires avec  
ce matelot qui me servoit de canotier  
pour me aller apprendre chez monsieur de  
la vallière, naturellement partant il n'y a  
qu'une lieue à faire à pied au bout de laquelle  
on trouve une rivière de quatre à cinq  
lieues qui y mene, mais la dite rivière  
étant toute gelée il me fallut faire tous  
ce chemin pieds; j'esprouve de la baie verte  
entre trois et quatre heures du soir  
jalle couché à une lieue dans le bos  
et le lendemain je fis le reste extraordinairement  
fatigé parce que mon guide me mena  
par des sapinières et des bois débâlis, où  
je souffris infiniment, je ne laissé pas  
d'arriver assez bonne heure chez monsieur  
de la vallière le 23<sup>e</sup> de novembre; et tous  
le reste de ma partie arrivée le vingt et un<sup>e</sup>  
deux jours après avec plusieurs sauvages  
qui rapportebent toutes mes hardes  
malheureusement monsieur de la vallière

131

nous pas cher Luy quando ny arruei, dessous  
alle au port royal il y auroit un mois ou il n'avoit  
demeure que tres peu de temps, mais ayant touours  
trouue des vents contraires et facheux il fut  
toujours a reueoir du port royal cher Luy —  
il fut trouue aussi ben que ony a la veille desirer  
ayant esté oblige et plusieurs de ses habitans  
et habitantes qui estoient avec Luy de faire voeu  
aller a leglise et d'entendre la messe pieds nus —  
et dy faire leurs donations, cequ'ils ont tous executé  
en nostre presence, si j'avois esté assor heuereux  
de trouver monseigneur de la valliere cher Luy —  
il n'avoit falement passé au port royal  
mais la saison rigoureuse me obligea de prendre  
la resolution d'hiverner a Beaubassin ou j'ay esté  
cinq mois a menuyer cruellement, la terre ayant  
touours este couverte de neige tout ce temps, cequi  
ne fut peutestre pas mal vu dans ces lieux la  
j'y employe une partie des citemps a visiter  
ces endroits qui est remarquable par le quantite  
de prairies qui y sont dans lesquelles on pourroit  
nourrir plus de cent mil bœufs a cornes, j'y ay  
rendu quelques ordonances fort necessaires, j'y  
peux faire assembler les peuples pour les  
exhorter de vivre en paix et en grande union  
entre eux, je rendrai compte a Monseigneur  
plus particulierement de ces endroits dans un  
autre temps par des cartes particulières  
que j'auray l'honneur de Luy presenter de chaque  
endroit remarquable, s'il vous

suit que je fus arrivé a Beaubassin j'avois deux  
sauvages et un françois a l'ile de monsion pour faire  
faire de mes nouvelles a quatorze personnes  
que j'avois laisse; et la resolution que j'avois prise

147

Daller au printemps relever ma Barque avec le des  
sir de la vallière et aussi pour les ostes de  
l'inquiétude qu'ils pourroient avoir d'un voyage aussi  
dangerous que celui que j'avois entrepris et qui  
les avoit tous obligé de pleurer en me voyant partir  
dans de si petits canots, et une saison si avancée pour  
faire un voyage en mer aussi long que celui que  
j'entreprenois; je receue nouvelle au vingt et deux fevrier  
dernier que ma Barque fut mise à l'eau et déchargeée  
merveilleusement huit ou dix jours après mon départ  
de l'Isle, L'jour quelle flotta, la mer monta si  
haut quelle surprit tous ceux de mon équipage  
qui commençèrent à la désespérer et à la regarder  
comme perdue; effectivement ils censent manquée ce  
moment il ne nauroit pu flotter du reste de l'année  
et eust été indubitablement prise par les glaces du  
printemps qui se sont trouvées d'une grosseur  
surprenante, desquelle commence à flotter on porto  
ut encré au large et à force de tirer dessus  
on la tira doucement elle estoit pour la mettre dans une  
petite rivière qui en estoit à un quart de lieue  
ou elle a bûlé; jay perdu dans ce naufrage  
mon principal Encré, deux de mes Cables dont l'un  
a été mis par morceaux dans le temps du naufrage  
et l'autre démembré en mer, comme aussi la moitié  
de mes provisions parceque ayant déchargeé la  
Barque on a été obligé de les laisser sur le bord  
de la mer pendant six ou sept mois l'hiver exposé  
aux grandes gelées par la mauvaise conduite des  
matelots fort indiscrets

Ceulz d'aujourd'hui que je reçus cette agréable réponse je despatche  
encore par les glaces deux autres paquets et un François  
pour faire savoir à mes gents de me venir trouver  
L'instant qu'ils pourront au passage du Campneau  
ou nous nous sommes tous trouvés à trois ou quatre  
jours près, j'avois aussi envoyé de Péchebasin

ayant d'auoir en responce de monsieur Barque deux  
 Francois et un bauage a monsieur perros au  
 port royal nespouant mmeaginer que me Barque  
 eut esté rebuele cette annéé pour le prier de menoy.  
 Le premier passiment Francois ou angelais qui  
 arrueroit au dit port royal dans le printemps  
 Cela que y envoié furent deux mois a reuever  
 a. Beaubassin et penserent cens fois mourrir  
 de faim dans le Bois; monsieur perros me  
 fit responce quel nattendous pour de l'assument  
 de long temps, ce qui nrobleya malgré la gelée et  
 le mauvais temps du me servir de tous les  
 habitants de monsieur de la vallière pour tirer  
 des glaces Dune petite Barque de douze tonneaux  
 quel auoit et quel me fallu faire redoubler  
 j'en peu trouuer que quelques matelots du lieu  
 pour men aller a l'entrée de la rivière St Jean  
 P 17012 quon eust mis cette Barque a l'eau et quelle  
 fus appareillée; nous partimes le vingt d'aoüil  
 lorsque la marée commença a descendre dans une  
 grande rivière qui est au milieu des prairies; le vent  
 qui estoit assy bon nous fit faire une demye lieue  
 en moins dun quart d'heure et estant par le point de  
 sortir de cette rivière pour entrer dans une baie  
 que lon appelle Beaubassin, le vent se tourna  
 de costé et malgré tout ce que lon put faire nous  
 fut eschouer sur une emprise de terre glaive quon  
 ne voyou presque pas dans ce temps; la rivière  
 nous fit haule quelle débordoit dans les prer  
 mais lorsque l'eau fut restice nous nous trouuomes  
 eschoué sur une pointe de terre comme lon nous  
 y auoit mis espes et dont les deux costez paroisoient  
 comme deux grandes fosse de trois ou quatre foisez  
 de profondeur; et le fond de la rivière de plus de  
 huit brasses plus bas que nous étions, toute encerclée

10

nostre Barque estoit comme en équilibre, la mortié  
se trouvant en l'air du côté de la rivière et pour peu  
que nous eussions manqué à drois ou à gauche ou du  
côté de la dite rivière nous eussions tous estes perdus  
on ne pouvoit regarder par la chambre de derrière  
le fond de la rivière sans frayeur et nostre Barque  
paroisoit sur cette pointe de terre comme une  
querelle fort éloignée il nous fallut attendre le retour  
de la mariée pour mouiller de la rivière ou nous fumes  
quatre jours acause des vents contraires; au bout de cest temps  
nous prîmes la route de la rivière St Jean qui est dans  
la baie francoise, et apres deux jours de chemin nous  
arrîuâmes a un lieu nomé par les sauvages, ~~anquequel~~  
ou nous nous sommes trouvés dégrader pendant trois  
jours par le mauvais temps, mais m'impatientant de ce  
long pior, je me permis un calme pour men aller en  
canot, jusques a la rivière St Jean ou il y avoit dix lieues  
que je fis dans un jour; celuy qui me menoit ne se  
renoueront plus du tout ou en le fort, me fit traverser  
une baie qui est a l'entrée de cette rivière de trois  
grandes lieues de large, on se renouviendra a toute  
éternité de cette traverse parque jamais sauvages ny  
francois nont osé l'entreprendre; pour peu qu'il  
y eust eu plus de vent il malroit jeté au large et  
on auroit jamais entendu parler de moy; mais voyants  
que nous ne fussions au bout le fort nous mimes pied  
a terre dans une pointe de bois ou estoit la pluye et  
le mauvais temps commenceroit si fortement que  
nous fumes mouiller toute la nuit sans pouvoir faire  
de feu, dont nous nous consolions extrêmement; parce que  
ce mauvais temps fut arrivé plusieurs, nous estoions  
perdus, naturellement, nous nussions pas assez temeraires  
pour entreprendre cette traverse, mais nostre guide  
se souvient que y en avoit une a faire qui n'avoit  
que d'une demye lieue, il me fit faire celle cy; la raison  
pour laquelle je quitté cette Barque fut par un esprit  
de neffoir perdre de temps; parce que j'avois beaucoup

17

J'avois l'avis du chemin a faire pour me aller a quebec  
et quel me falloit dans ce moment visiter la riviere St Jean  
je comptois quen faisant ce voyage en canot je gagneroit  
deux ou trois jours, par ce que j'avois comme assurance d'arriver  
cepour la a la riviere St Jean, et que la barque ou perso  
douz de pouvoir partir le lendemain, ce qui se trouvoit  
veritable parce quelle ne parlait que deux jours apres moy  
et quen l'etendans juillet tout le temps de visiter cette  
riviere qui en de consequence dont j'espere aussi rendre  
compte a Monseigneur

La Barque du sieur de la valliere arrua donc trois  
jours apres moy et ayant vu tout ce que desirous dans cette  
Baie je m'embarquai le deuix de juillet pour aller au  
port Royal ou j'arruei le mismejour apres avoir fait  
douze lieues de traversie dans la Baie francoise du vent  
de nord ouest qui changea a une lieue pris du baure, et  
nous obligea pour y pouvoir entrer de faire une ou  
six bordies; Deux ou trois jours apres mon arruee aux  
habitations du port royal j'eus assemble tous les habitants  
et mettre sous les armes pour pouvoir felon auoir  
tous et cognouire les forces du lieu, j'eus en memo temps  
le recensement des peuples et publie deux ordonances  
de tres grandes consequences, l'une touchant la traite  
des pellettres avec les sauvages et la autre dont on  
la doit faire suivre les intentions de sa maiesté  
qui defend quon aille au devant des sauvages leurs  
porter de l'eau de vie et autre chose enoncee en la dite  
ordonnance, la seconde concernoit les meurs, et remeides  
au libernage de plusieurs sujets de sa maiesté qui ont  
des sauvages cher eux, et autres qui les suivent  
dans les bois abandonnans pere et mere, je visite  
pendant deux ou trois jours toutes les rivières  
qui sont au port royal, dont l'une sappelle la  
Riviere jmbert elle en visa vis l'entree de baure  
je me fis aussi mener en canot dans le hault  
de la riviere du port royal ou j'eus presque touz  
les habitants, je monte jusques a quatre lieues,

Dans vnsant tous les habitations jusques a  
la dernière qui sont au nombre des vingt deux  
ou vingt trois, jay fait faire une carte du Basure  
et de la dote sucree ou toutes les habitations et les  
noms des habitants sont encrypts; pendant quinze  
jours que jy ay demeuré je les ay reglé dans tous leurs  
différents et apres avoir fait tous les reglements que  
jy cru nécessaires pour ce lieu, jy foyé a mon despart  
me trouvant bien en peine et ne sachant de quelle  
maniere je pourrois continuer mon voyage de Acadie  
ayant renvoyé la Barque de monsieur <sup>de</sup> La Vallière —  
Pion que je fus arrivé dans l'esperance de trouver —  
quelque autre voiture; on me donna aduis que je pourrois  
aller en Canot au traict des teors jusques au port  
rossignol ou la baie, par un chemin de trente lieues  
jeus de la peine a entreprendre ce voyage parceque  
les uns me le faisoit tres difficile, et les autres impossible  
je vegé cette communication de la baie aux ports royal  
si nécessaire pour l'abonnement de Acadie que je  
m'exposé a tous les evenements qui en pourrois arriver  
et pris la resolution despartir deux jours apres, —  
en jour cleans mon Despart, Deux nauages que jy pris  
et un homme que jy avue moy porteront sur  
Leurs têtes l'espace de trois lieues chacun en canot  
que jy avous acheté pour ce voyage, et lejour que  
jy partis vingt hommes sans habitants que soldats  
porterent toutes mes hardes et mes prouisions jusques  
a trois lieues du port royal ou estoient mes Canots —  
Des lejour précédent, je fit en mesme temps tous ee  
chemin apied avec les cinq personnes qui estoient  
de ma compagnie et ayant renvoyé tous les dits —  
habitants et soldats, nous nous embarquames sur  
un grande lac qui est parfaitement beau —  
au bout duquel nous trouuames quatre portages —  
Le moindre dun quart de lieue; nous emsons

19

Puis dans trois canots, Scouer les 6 ordinaires  
et les sauvages qui me prevoit de guide, il nous  
fut adroits pour porter des canots dans les bois  
jauois un homme avec moy qui ne lessou pas  
moins qu'eux, nous fauions nos canotteurs —  
dans tous nos portages qui ont esté au nombre  
de vingt quatre dans cette route, trois hommes  
portions nos canots et chacun de nous portoit  
un paquet de hardes ou des viures, et les ayant posé  
ou nous devions nous embarquer, les trois qui  
avaient porté les canots et les quatre autres qui  
etions avec moy retournois querir le reste  
de nos viures hardes, jauois seulement le privilege  
dans chaque portage de ne faire qu'un voyage au lieu  
que les autres en fassions touours trois, il ya eue  
tel portage qui a esté une lieue et demye, on peut  
compter ce voyage comme un des plus rudes que  
on puisse faire dans la vie, par ceques autre  
la peine que nous aurions de porter toutes  
nos hardes et nos viures dans les bois ou il ny-  
avoir point de chemin, et quel fallut souvent  
monter tous charger des montagnes et les descendre  
nous avons encore trouué des Rapièdes tres dangereus  
pleins de grosses pierres et de roches et d'une  
longueur extraordinaire, nous etions touours —  
une demye heure a prendre notre resolution  
pour descendre ces rapides qui nous faisoit frayer  
mais enfin comme cestoit une necessité nous  
nous exposions a tout ce qui en pourroit arriver  
nous prenions ce temps pour choisir le chemin  
le moins affreux, mon canot alloit touours —  
le premier par ceque jauois les deux premiers  
canotteurs dans lun me prouit de guide —

20  
Ce qui me donne paucoups de peine, parce que  
ceux s'ender le quay et ~~frayer~~<sup>frayer</sup> le chemin  
aux autres, aussi est il vray que les deux autres  
canots tressautants un peu de moy ne prenois  
mon chemin que lors quels y trouuois serré  
et regardants touours mon canot pour le faire  
quand ils voyoient quelqu' endroit bonne route  
mais quand ils appercoisois que j'avois couru  
quelque risque ils choisisois un autre chemin  
je voulus passer une fois dans un endroit entre  
deux roches qui paroisois assy escarées  
mais par malheur mon canot donna sur  
une pierre qui estoit cachée qui luy fit prendre  
paucoups d'eau, et je ne pus jette du coté  
coté pour garder l'équilibre j'eus tourne —  
infalliblement et ne me crois pas qu'au  
paucoups de pierre, ecleuy qui estoit dans  
le devant de mon canot se jette si adroitemens  
sur une pierre qui en estoit proche quil —  
l'empesche aussi de tourner et le dégagé en  
peu de temps, sans la force et la diligence  
quel eust pour rentrer dans le canot, et pour  
peu quel eust tardé il pourroit demeurer sur  
la pierre et il eust été impossible de  
l'aller reprendre à cause de la rapidité des eaux  
qui nous faisois descendre comme un trait  
d'arbalétrier; cette route est fort meschante  
et ne consiste presque qu'en portages et  
rapides d'une longueur presque renante  
et qui font des boulonnements et des chutes d'eau  
ques l'on ne sauroit imaginer sans les voir  
et la verté on trouve de temps en temps

21

Des Lacs d'une grande Beueté; Cest la decharge  
de ces Lacs qui fait des cascades affreuses et tous  
ces grands rapides, au bout de Cinqjours de route  
nous attrapaomes la mer apres avoir fait deux  
ou trois lieues dans une riviere parfaitement  
belle ou il ya de tres belles et bonnes terres  
et de bons beaux bois de chesne a la fin d., cette  
riviere, il nous faut faire avec nos petits  
canots de quatre places, chacun un traict de  
deux lieues en pleine mer pour arriver  
a l'ile du port rosignol, nous eumes ven-  
us de Sudouest qui nous donne beaucoup  
despienne par ce que il avoit fort estenu la mer  
ceux du second de mes canots etants au milieu  
de ce traict me crurent fort effrayez que  
le trouves me canot coulouz pas deau ou il  
ny avoit que deux personnes dedans, parce  
quel estoit extremement petit, dans la verite  
ils me faisoient signe de loin d'aller a terre  
il estoit entre une heure dans leurs canots  
qui lavoient presque empely, mais par le fin  
de celiuy qui estoit dedans l'ave<sup>en</sup> fait bien ton  
jetee, au nitor que je vis le peril ou estoit  
ce canot, je commandee a mes eunotteurs  
de mettre a terre a quel prix que ce fust  
leur disant quel ny avoit pas plus d'une lieue  
ce quels ne s'ayez pas apropos de faire  
me faisoient cognoistre que la mer estoit  
trop grosse, et que cestou pour perir tout  
et quel nous fallouz par necessite aller  
usques a la dictte iles du port rosignol

parce que y avoit une petite riviere ou nous  
 serions en seurete ce qui nous fit continuer cette  
 route et nous nous trouvames bien heureux  
 et consants d'arriver avec les deux autres  
 canots dans cette riviere, nous y demeurames  
 degrader deux jours acause du mauvais temps  
 et partimes le 3<sup>e</sup> pour aller a la baie ou  
 il y avoit sept lieues de chemin a faire en  
 mer, le premier jour nous n'en fumes faire  
 que deux parce que fu un brouillard si espais  
 qu'on ne voyoit plus les terres a un denry quart  
 de lieue, le second jour le brouillard demeura  
 ce qui nous obligea de cabanner apres auou  
 fait une lieue seulement, le 3<sup>e</sup> jour nous  
 fumes trois lieues avec amer de fatigue ne  
 sachans presque ou nous allions acause du  
 brouillard qui n'avoit pas encore dissipé; je vis  
 ce jour la la riviere de la baie qui n'est  
 que ce une demye lieue de large et ou sont  
 presque tous les habitants du lieu, le quatrieme  
 jour je vis la baie de la baie qui est d'une  
 beaulte surprenante et apres y avoir demeure deux  
 fois vingt quatre heures et fait assembler le  
 peu d'habitants qui y sont, Je leur fis lire  
 et laissé quelques ordonances que j'avois rendies  
 et dont il estoit necessaire qu'ils eussent connoissance  
 et tous les differents qu'ils pouvoient avoir estant  
 terminer, je pris quatre matelots de lieu avec  
 une double chalouppie qu'ils avoient pour visiter  
 toute la cote de l'Acadie dans la resolution

De marrastier aux istes, ports, et baieres quel y  
 auroit, je trouué heureusement a vn baure  
 nommé Chibouctou vne Barque qui me mena  
 jusques au pânage de Campuaux; apres  
 avoir tout visité en chemin et fait toutes  
 les remarques nécessaires, j'arrueé donc a Campuaux  
 le premier jour de juin ouje trouué la  
 nauire de St Louis appartenant a monseur  
 de Chenevy et a sa compagnie, il n'avoit  
 arrueé que depuis huit ou dix jours avec  
 un esquippage pour faire la pêche des da-  
 morins seches, tout cet esquippage n'avoit composé  
 que d' huguenots nouvellement convertis  
 ce dis nauire estoit dans un endroit qui  
 en Dordogne la place de l'admiral  
 tout proche dela il y auoit encor un autre  
 estableissement de pêche pour la même  
 compagnie, ce lieu s'appelloit le vice amiral  
 dans led' esquippage estoit aussi d' huguenots  
 convertis depuis peu, jay esté trois jours dans  
 cet endroit pour y rendre quelques ordonnances  
 et remédier aux abus qui se glissoient parmy  
 ces nouveaux convertis qui continoient à faire  
 leurs prières publiques suivans leur première  
 religion, je les oblige d'entendre la messe fete et  
 dimanche et de ne travailler que dans les jours  
 permis, jufit beaucoup d'autres reglements  
 semblables a ceux que puois faire ailleurs  
 Le quatrie jour je parti de campuaux pour  
 aller a Chedabouctou qui en est a sept a huit  
 lieues et le veritable lieu ou monseur

24)

de chevry et sa compagnie ont fait un  
établissement qui consiste en plusieurs corps  
de Légis assez mal bastis; jy ay demeuré quatre  
ou cinq jours parce que jy voulue visiter tous  
les dehors et principalement une fort belle  
cavaliere sur laquelle ils ont fait a trois lieues de  
leur fort un commencement de ferme ou les  
terres sont fort bonnes, ils ont fait abattre dans  
ce endroit deux ou trois arpents de bois  
que l'on fumer cette année; je ne doute point  
que les pieds ny viennent bien; le quatrième  
jour estant à dinner, nous visimes de long  
deux hommes qui prisoient quon les passant  
un petit traict de mer pour venir au fort  
la plus part erurent que cestot des nauages  
parce qu'ils avoient des Capots ~~des~~ bleus; mais  
on reconnut lors qu'ils furent plus près que  
cestot des francois, ce qui donna quelque frayeur  
à monseur de la Boulaye lieutenant de Roy  
à Acadie qui fait les affaires de celle  
compagnie à Chedabouctou; il apprehendoit  
que ces deux hommes ne vinsent luy apporter  
quelque fauchue nouvelle parce que dans ces  
quartiers on craint les forbans qui sont incendiaires  
sur ces Costes et qui voulurent l'année dernière  
prendre le nauire St Louis dont je viens de  
parler, mais voyants quon estoit trop forts --  
ils allerent au cap Breton où ils en prirent  
quatre nauires dans le mois d'août dont l'un

25)

ssion de L'isle de Ray, le second des la riuere  
de Padre, le 3<sup>e</sup> de Bourdeax et le quatri<sup>e</sup>  
moit vne quiche qui appartenuoit a la  
dite compagnie, mais apres auoir vu ces  
hommes de pres on en reconnut vn qui  
avoit de l'espousage de ma Barque  
et extraordinairement fatigé pour auoir  
fait ses lieues par terre dans des montagnes  
presques inaccessibles et sans viures, il se  
pensia moy en traversant vne riuere  
sur un morceau de bois, l'autre homme  
qui estoit un habitant du Lieu eust beaucoup  
moins de peine; ils m'apporterent pour  
nouuelles que ma Barque estoit arrivée  
a campuaux le jour que sen estois party —  
ce qui me fit prendre la resolution de  
me barquer le lendemain dans vne chaloupe  
que me donna monsieur de la Boulaye  
qui fut de ma compagnie par cequel nauoit  
pas encore vu le cap Preston que nous allames  
visiter ensemble particulierement quelques  
ports qui avoient esté autre fois de consequence  
comme celuy qu'on appelle St pierre  
ou monsieur Denis qui est actuellement  
dans paris auont vn fort bon party et beaucoup  
d'habitants; avec toute la diligence que je pu  
faire je ne peu peu me rendre a ma Barque  
que pres trois jours de marche, j'eust bien de  
la peine de la recevoir et tous ceux que j'avois  
laisser a misson ou il y avoient huet monsieur

Jeus en mesme temps un tres grand plaisir  
 etant assuré que ne c'abannerous plus  
 comme j'avois fait en plusieurs rencontres  
 depuis mon naufrage, on appelle c'abanner  
 prendre plusieurs perches quon escarte beaucoup  
 par le bas les enfonceant en rond dans la terre  
 et les faisant prendre toutes ensemble par  
 le haut, et courent ensuite ces cabannes  
 de quelques encorces ou branches de sappin  
 Le feu se fait au milieu afin que tout le  
 monde se puisse aisement cheueffir et pour  
 faire chaudiere chaque fois quon debarque  
 et quon veult cabanner, chacun fait sa  
 fonction car apres que tous les handes et tous  
 les mures sois hors des canots, lun s'occuppe  
 a faire du bois, l'autre a soin de la chaudiere  
 les plus adroits font la cabanne et chacun  
 dans son particulier coupe quelques  
 branches de sappin pour mettre sur la terre  
 et apres avoir souppé on s'enveloppe dans  
 une couverte et on passe ainsi toute la nuit  
 je doit avoir une grande experiance de cette  
 maniere de vie ayant ainsi couché sur  
 la terre pris de deux mois

Cette seconde fois que j'allé a campuaux j'ny  
 demeuré pas long temps parceque le lendemain  
 ayant trouué le vent fort bon j'en partey  
 a midi, j'aduance beaucoup ce jour la ayant  
 passé tout le detroit de campuaux

27

ics des frances mesme Le Cap St Louis  
ensorte que au soleil couchant je me  
trouue a la hauteur de la pointe de  
l'isle St Jean; l'equipage de mee Barque  
me raconta pour lors quen venant au  
decent de moy le vent brise de mey.  
ils n'avoient vu un si farieux vent  
que celui que fist lorsque la Barque fut  
a deux ou trois lieues du Cap St Louis  
faisans sa route vers eampanaux, elle se  
trouua deux ou trois fois entre deces Eaux  
en mesme temps jettant en chalouppes le  
long de la cote des Acadie et Bas me pris  
d'arriver a une grane ou il ne avoit qu'un  
gros galet, au milieu une meschante cabanne  
de my brullee ou je fus oblige de demeurer  
deux jours nayant peu en partie que  
au troisiesme asser tard, le vent crois  
si fort quel abbatit le reste de la cabanne  
ou nous etions et souvent il nous falloit  
mettre le ventre contre terre restant  
pas en seurete sur nos pieds, je fui rentru  
a quebec depuis l'isle percie en compagnie  
d'un nauire nommee St Joseph de Bourdeau  
dont le capitaine mee dit que du mesme vent  
il fut trois jours et trois nuicts entre deux  
Eaux, ce qui lui auoit cauise un grande preudier  
etant entre quebec deee dans son fond  
de Cale, son batiment serrant entrouvert

Chaque Luy et son équipage avoit crue plusieurs  
 fois perir, trois jours apres mon Depart de  
 campueaux, j'arriue dans ma barque a L'isle  
 porcée, en y passant le Lautonne Dauphineau  
 je laissé a monsieur Denis une ordonnance  
 qui suspendoit a régler les différents quel-  
 auoit avec les pêcheurs qui y viennent  
 tous les ans, a mon retour de Acadie  
 cete a fait ceter ce printemps un des plus  
 grands désordres qui se puise avoir, parce que  
 les capitaines des vaisseaux qui y sont venu  
 faire la pêche dans dont la plus part  
 sont normands qui font la pêche du poisson  
 vert et sec, Les autres de Bourdeau et  
 plusieurs de Bayonne qui ne font la pêche  
 que du poisson sec eurent entre eux une  
 si grande contestation qu'ils en prirent  
 venir aux mains et braquer leurs canons  
 les uns contre les autres, ils eurent tous bien  
 de la peine de mon arrivée qui fut le matin  
 peu le temps de les entendre le reste dujour  
 tous préparent, et sur le memoire que je  
 fis faire de toutes leurs demandes je leurs dis  
 de se trouver tous chez moy le lendemain  
 entre deux et trois heures, Ce qu'ils firent  
 et sur chaque article de mon memoire apres  
 les avoir tous entendu je dissidé en trois heures  
 de temps tous leurs contestations par  
 plusieurs règlements que je fis fort nécessaires

291

et utiles pour ce Lieu là, ny ayant aucunement  
pourraue par le ds cod de la marine, on ne peut  
pas enre plus satisfactz qu'ils le ferent  
tous et donner de plus grandes meurques de  
reconnoissance.

Le Landemain vingt<sup>e</sup> de juin je  
partis de Lise percée et me rendis lepour  
d'apres de fort Bonneheure à la Baie de  
gaspé, j'me fis mener dans le fond de  
la dite Baie pour reoir une mine de  
plomb dont on faisait beaucoup destime  
en canada; j'ay trouué que cetoit si peu de  
chose quon l'a dobt compté pour rien  
elle me fait perdre un jour escompté de  
temps et un vent qui meuroit beaucoup  
approché de quebec au lieu que j'ay eu beaucoup  
de vents contraires qui n'ont retenu  
Dix huit jours dans le fleuve st laurens-  
aubour desquels j'fus arrivié a quebec  
sans que pendant ce temps il nous soit  
arrivié rien de remarquable.

Jadouue quon ne peut auoir plus de  
satisfaction que j'en e a mon arrivée  
j'eus escryt de Beaubanis a monsieur  
le gouverneur general de Canada et a plusieurs  
autres personnes par un homme que  
j'eussey a l'acadie au trauers des terres  
lorsque j'party de quebec, Et homme

qui me vint trouver à Beaubassin  
 et que je chargeai de mes lettres pour  
 Québec ne put aussi bien que ses camarades  
 renouvenir pendant l'hiver à Québec  
 comme il me l'avoit promis à cause du  
 mauvais temps et du grand froid qu'il a  
 fait cette année qui les ont obligés d'hiverner  
 dans une habitation françoise qui est  
 au milieu de la rivière St Jean où ils  
 n'en sont partis qu'à la fin d'août  
 et n'ont pu se rendre à Québec qu'à la fin  
 de mai dernier cela est cause qu'on a pu  
 savoir plusieurs de mes nouvelles; tout le  
 Canada a tellement été alarmé l'hiver  
 passé que l'on me croyoit et tout <sup>mon</sup> monde  
 absolument perdu parce qu'il avoit venu à  
 Québec quelques sauvages de la rivière du  
 Loup qui apportèrent ces nouvelles et dirent  
 l'avoir seen d'autres sauvages qui disaient avoir  
 été témoins de mon naufrage, vers la fin  
 d'août monseigneur le gouverneur eut encore  
 nouvelle par des sauvages que je m'avois  
 sauve du naufrage avec tous mes gents  
 mais mee Barque avoit été perdue, toutes  
 ces sortes de nouvelles faisoient une grande  
 confusion qu'on ne savoit qu'en croire  
 jusqu'à ce que monseigneur le gouverneur  
 eut reçue mes lettres, mais ne lui ayant  
 pas mandé que mee Barque fut relâchée

t

parceque je n'en avous pas encore recu de  
nouvelles Lorsque je luy escriuis de Beeu Bassin  
il crut que pendant l'hiver ma bargee  
avoir esté briséé comme il y avoit grande  
apparence, mais quand on me vit arriver a  
la Radde de cette ville il ny eust personne  
qui n'en remoignoit une perte et une satisfaction  
tres particuliere, on ne se renouuenoit plus  
de me auoir vu, et chacun me regardoit comme  
si je fusse reueue de l'autre monde; sans tous  
les malheurs qui me sont arrivé dans mon  
voyage pourrois esté a quebec dans le mois  
de may comme je l'avois resolu. cependant  
je ne fus arrué que mois plus tard  
ayant mouillé l'encre devant cette ville le 1er  
de juillet, monsieur le gouernement et tous  
le monde ne mettentendoient que la fin d'aours  
ou au commencement de septembre, aussi.  
ay je fait une grande diligence parceque  
ma bargee venant du coté et moy de  
l'autre en mesme temps, mon voyage fauencoiz  
peu coup mestant peruy de toutes sortes de  
voitures, et si j'eusse voulu l'attendre au lieu  
de mon hucernement mon voyage auroit  
ete de deux mois plus long, il est vray  
que dans ma personne j'ay esté fort  
malheureux, mais heureux ailleurs puisque  
j'ay exécuté tous les projets que j'avois fait  
avans de partir de quebec, et mesme je

32

puis dire que toutes mes disgraces m'ont donné  
l'heure de voir beaucoup mieux et plus en détail  
plusieurs endroits qui sont de conséquence  
pour l'établissement de l'Acadie dont j'auré  
l'honneur de présenter des cartes particulières  
à Monsieur comme j'en ay dessus —

